

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1,25 pesetas; trimestre, 3,50; semestre, 6,75; año, 12,50.

FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7,50; año, 14 ptas.

EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0,50; reclamos, 0,25; anuncios preferentes tercera plana, 0,15; anuncios en cuarta plana, 0,07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

DE SUMO INTERÉS

Hace algunos días que al hablar de la cuestión ferroviaria en Navarra y al aplaudir el celo de que en estas materias dá muestras nuestra Corporación Provincial le pedíamos que al otorgar las subvenciones ofrecidas á las empresas que están tratando de construir las diversas líneas férreas que constituyen la red que precisa con inminencia á Navarra para el desarrollo de su vida y fomento de sus más preciados intereses, debía poner sumo cuidado en que al mismo tiempo que se conceden las subvenciones ofrecidas, se reciba la intervención de la Diputación en la redacción de las tarifas, cuestión que consideramos de sumo interés para el país y cuya resolución incumbe en gran parte á la Diputación por la representación oficial del mismo que ostenta.

Interesa muchísimo al país, casi tanto como la misma construcción del ferrocarril en sí, que le s trarías que se impongan al estar estos ferrocarriles en circulación sean lo más bajas posibles pues de ese modo los intereses de los navarros saldrán doblemente beneficiados, por cuanto que los transportes ganarán, no tan solo en mayor velocidad, sino también en economía, y de ese modo podrá desarrollarse más rápidamente la vida de un país que está completamente inmovilizado por falta de medios de comunicación.

Es verdaderamente extraño, por ejemplo, que el ferrocarril de «E. I. rati» no haya logrado matar más que uno de los carros que hacen el servicio de transportes entre Sangüesa y Pamplona y esto lo atribuimos nosotros á las tarifas elevadas de transporte en las que no intervino el país por medio de su Diputación y si únicamente el interés particular.

ESTELLA

Siluetas

Es la hora del crepúsculo y se entabla la eterna lucha entre lo claro y lo oscuro, la luz y las sombras, el día y la noche. Yagando por la ciudad, topamos con la iglesia de San Miguel y penetramos por sus dos veces respetable portada ya por el arte en ella invertido, ya por los años que cuenta.

Respectos al presente.

El horizonte se cubre de plumizas nubes, la noche avanza y allí en el S. E. se desatan imponentes las ruinas del templo Dominicó.

Admiremos el pasado.

Otra vez en la plazoleta y mirando al N. O. Se divisa un edificio con sus cien ventanas que perezoza descansa sobre la escarpa de San Pedro Lizarra.

LUIS RIPA Y EGUILAZ. Estella, Febrero, 1912.

Información postal

De Iurrita

LA FIESTA DEL ARBOL

El 15 del corriente á iniciativa del entusiasmo de tan simpática fiesta, el veterinario de ésta don Cándido Goldarsena, y secundado con verdadero entusiasmo por las autoridades eclesiásticas, civiles y militares, se celebró la hermosa Fiesta del Arbol en este pueblo.

Terminada la misa se organizó de nuevo la comitiva dirigiéndose á la plaza, pero habiendo comunicado por teléfono desde Mugarte el paso del limo Sr. Obispo de la diócesis y el señor Gobernador civil de la provincia compañeros de nuestro queridísimo comisario regió don Joaquín M. Grotzon, hijo de este pueblo, y de don Joaquín Viñas, digno alcalde de esa ciudad, esperó á la entrada del pueblo formando dos líneas los niños, los que á la entrada de los automóviles entoraron un hermoso himno á la Patria, y el pueblo prorumpió en vivas y aclamaciones á los ilustres viajeros á los que cumplimentaron las autoridades en los breves momentos que pararon, dirigiéndose inmediatamente al vecino pueblo de Eitzondo á donde iban á tomar parte en la Fiesta del Arbol que también allí se celebraba.

Una vez en la plaza la comitiva, los niños entoraron un precioso himno alusivo al árbol.

A continuación nuestro maestro don Maximino Uriz pronunció un magnífico discurso, expresando los beneficios que el árbol reporta á la vida del hombre, ya en cuanto á la higiene de los elementos naturales que interesan en nuestra economía, como en los múltiples y valiosísimos frutos que prodigamente nos ofrecen y que aplican y transforman la industria y el comercio, hasta constituir el factor principal de la riqueza de un pueblo.

Luego hubo banquete y otras fiestas.

El correspondal. 20 Febrero 1912.

PRIMER ANIVERSARIO DE DOÑA CANUTA MANGADO Y MORALES VIUDA DE ROZAS FALLECIÓ EL DÍA 19 DE FEBRERO DE 1911 R. I. P.

CORRESPONDENCIAS EXTRANJERAS DESDE BERLIN

No es oro todo lo que reluce en el socialismo alemán.—El revisionismo en el socialismo.—Causas principales de la disensión.—Sus consecuencias.—La salud del Kaiser.—El seguro obrero.

El socialismo alemán atraviesa en estos momentos un período de crisis muy aguda, tan aguda que solo debido á eso han podido transcurrir los últimos meses sin que apenas diera fé de vida.

¿Y qué es el revisionismo? Pues en pocas palabras puede decirse que el revisionismo es dentro del socialismo alemán la afirmación moderada que se alza en frente de las modernas tendencias del socialismo revolucionario, del socialismo demagógico que pretende arasar todo, que pretende hacer desaparecer toda idea de hogar, patria y familia.

Hemos dicho que las luchas doctrinales han de atribuir en un principio estas disensiones del socialismo alemán y no nos arrepentimos de la afirmación, pues sin cuando algunos disidentes de esta opinión por creer que más que cuestión de principios es cuestión de procedimientos que se separa y divide á las diversas fracciones del socialismo alemán, es el error que está cometiendo una consecuencia de la diversidad de principios.

Notas agrícolas

Los abonos y las siembras tardías de cereales.

Uno de los factores que más contribuyen á cultivar el primer período vegetivo de los cereales es una alimentación abundante y fácilmente asimilable, merced á la cual las plantas, no sólo adquieren en pocos días un desenvolvimiento foliáceo y radical que les pone al abrigo de los perniciosos efectos del frío, sino que se cargan de sales minerales, concentrando sus jugos, que resultan así menos congelables por efecto de bajas temperaturas, pues nadie ignora que cuanto mayor cantidad de sales contenga un líquido, tanto más frío se necesita para helarlo.

para que el joven pudiese entrar en el castró. Urbano se había ocultado un día en el cuarto del marqués y reconoció en el visitante misterioso al hijo pervertido convertido en hombre infame, pero guardó este secreto en el fondo de su corazón, y como el marqués no le dijo nada, no se atrevió á decir una palabra.

riencias con cebada, se sembró una parcela abonada con estiércol á razón de 40.000 kilogramos por hectárea, presentando un aspecto inferior á las que llevan fertilizantes químicos y sintiendo más que éstas los efectos de las escarchas, hielos y lluvias con vientos fríos, que se sucedieron hasta junio. En la parcela sin abono apenas se recogió la simiente empleada.

Ayuntamiento

A las seis en punto comienza la sesión bajo la presidencia del primer teniente de Alcalde señor Irsarri y asistencia de los concejales señores León, Ald. (D. A.), Negrillos, Subiz, Temino, de Luis, Ald. (D. M.), Arriza, Astrain, Lubelza, Nagore, Baleztena, Arbillá, Martínez y Arrivilaga.

Leída el acta de la sesión anterior queda aprobada así como las cuentas y libramientos de la semana.

—Instancia de don Jesús C. Castillo, solicitando que por lo menos en aquella extensión que ocupa una casa de su propiedad sita en el barrio de la Rochapea, desahorecen los olmos que en aquel punto existen ó acordar en último caso sean sustituidos por otros de la especie de las acacias.

—Informe de la comisión de Gobierno. El señor depositario municipal presenta la cuenta del ramo de cárceles correspondiente al año próximo pasado.

—Instancias de varios agentes municipales solicitando la plaza de Conserje de almácara de géneros de tránsito.

—Instancia de don Apolonia Oroquieta, solicitando prórroga para conservar los restos mortales de su difunta madre en el Cementerio moderno de esta ciudad previo pago de los derechos correspondientes.

—Instancia de don Apolonia Oroquieta, solicitando prórroga para conservar los restos mortales de su difunta madre en el Cementerio moderno de esta ciudad previo pago de los derechos correspondientes.

Palique

De regreso de Vitoria, en donde ha sido objeto de grandes agasajos, la rondalla del «Orfeón Pamplonés» ha dado entre los socios de los Casinos, una muestra gallarda de su estimable valía artística.

Claro se está que por el instrumento de que se compone y por el fin que presidió á su institución, el referido organismo musical no está llamado á abordar las más trascendentales, empresas artísticas ni tan siquiera á ser intérprete de los grandes maestros, cuyas composiciones no encierran ni son fácilmente asequibles á tal clase de agrupaciones.

Pero es forzoso reconocer que comparada con otras del mismo género y dentro de lo que podemos llamar su radio de acción, la disciplina de la rondalla es acabadamente perfecta su afinación y muy apropiado el colorido de que, mediante la rigurosa observancia de matices, logra revestir las escogidas obras que constituyen su repertorio.

Y estas recomendables condiciones, que en las pasadas fiestas sí lo han podido ser apreciadas por contadas personas, es necesario, que se pongan de manifiesto en forma tal, que puedan exteriorizarse para todos, los méritos y habilidad de los ejecutantes.

El Orfeón Pamplonés, tan propicio siempre á toda campaña que tenga por objeto popularizar la música, no ha de negarse seguramente á este nuevo prueba.

La temporada de Cuaremas, en que el Teatro permanece cerrado, se presta á este propósito.

La empresa arrentataria del edificio no ha de crear obstáculos á la realización de esta buena obra.

Una programa bien confeccionado, en el que con la rondalla, alterne nuestra brillante masa coral; algún número de orquestas ó banda y los conjuntos religiosos de E. Iruya, Rossini, Gounod y Dubois, que tan excelente recuerdo nos dejaron el año pasado, constituirían un espectáculo que seguramente habría de obtener favorable acogida.

Podría ser frustrados alegando la escasa apreciación que este idéntico programa tuvo el año pasado en igual época, pero á esta cláusula, y se depositó el testamento.

Noel no volvió á aparecer, y antes de dos años el marqués de Horbigny moría.

El primer cuidado de aquella viuda fué echar á Urbano, hacia el que no sentía simpatía, retirándose este á Brest, su villa natal.

—Y allí fué donde una noche, en que se encontraba algo tarde en uno de los barrios extremos de la población, asistió involuntariamente y sin ser visto á un concilio de presidiarios recién fugados y que no habían podido aun salir de la población.

esto hemos de hacer notar que los resultados no pueden ser los mismos en la sala del Orfeón, donde los conciertos tienen cierto aspecto de reservado exclusivismo que en el teatro Gayarre, donde han de revesitirse de carácter esencialmente público.

Si á pesar de todo hubiere que lamentar un nuevo fracaso en esta noble intención, sería llegada la hora de entonar el yo prope que desistir para siempre de todo propósito que envuelva la más remota idea de cultura y fomento de la música en este pueblo, cuyo hijo, en repetidas ocasiones, dieron relevantes pruebas de la predisposición y aptitudes que les asisten para el cultivo del divino Arte.

Y conste que esbozamos esta idea, por que creemos que es llegada la hora de que se haga algo práctico y eficaz; si hay quien la mejor, dispuestos estamos á secundarla; pero vemos la creación de la Filarmónica tan lejana y nebulosa, que no podemos sustraernos al deseo de proponer algo que consideramos más factible.

D. Carlos Esain

Con verdadera pena hemos sabido el fallecimiento de nuestro cordialísimo amigo don Carlos Esain, maestro entusiasta de la Casa-Misericordia de esta ciudad, ocurrido el lunes en su casa de Larraínzar.

El señor Esain venía desde hace bastante tiempo sufriendo una cruel dolencia, que en dos ó tres ocasiones puso en inminente peligro su vida.

A pesar de su abnegación por su profesión, que con tanto celo desempeñaba, que muchos días iba á cumplir su deber, cuando en muchos hubiera constituido el caso una justificación para excusarse.

D. Carlos Esain era algo nuestro y por eso su muerte nos ha afectado muy sinceramente.

A nosotros vanía en sus momentos de tribulaciones, que no eran pocos, y á el acudíamos cuando necesitábamos de su consejo, siempre leal y bondadoso.

En esta casa, que evocará siempre en nosotros el recuerdo de nuestro cordial y antiguo amigo, se rendirá culto perdurable de recuerdo á su memoria y á buen seguro que se han de repetir los momentos en que la falta del buen uzmazá de la notemos con la emoción de lo doloroso.

En Pamplona era conocido el señor Esain; hora precisamente hemos entrado en la época en que instituyó el fin del rosario y via-cruces en vasconce, llevados de su entusiasmo por la lengua de nuestros antepasados.

Cuanto ayer conocieron la triste noticia de su fallecimiento tenían para el amigo querido el elogio que solo se tributa á los buenos.

¡Pobre don Carlos, qué bien eres! Su alma de cristiano ferviente y convencido habrá obtenido ya, piadosamente pensando, el premio á sus merecimientos; pero por si fuesen necesarias oraciones, pedimos encarecidamente á nuestros lectores las eleven á Dios en sufragio de la misma.

Compártimos de todas veras el dolor que aflige á la familia de don Carlos Esain, á la que deseamos resignación cristiana suficiente para sobrelevar con paciencia tan dolorosa pérdida.

R. I. P.

FOSTALES MADRILENAS

El abono próximo

Vivimos en Madrid en el mejor de los mundos. Como si no hubiera otros asuntos de mayor importancia, aquí siempre pasamos el rato del mejor modo posible y hablando de toros y toreros.

Se va á dar comienzo á las llamadas novilladas de invierno o, cuando ya no tenemos porqué entretener nuestros oídos ocupándonos de las dolencias de Machaquito ni de la cursación de Bombita, comencemos á hablar del próximo abono, acariciando la idea de su llegada y haciendo mil conjeturas y comentarios sobre las novedades y excelencias que para el próximo verano nos ha preparado el excelentísimo Sr. D. Indalecio, duque de todos los mares, es decir de todas las plazas torales, si es que no se dicta una nueva medida legislativa prohibiendo determinados monopolios.

He dicho antes que ya no nos preocupáramos en el mundo toriano de Michiquito y tengo que confesar que he faltado á la verdad, pues en realidad los que hablan de las excelencias del futuro cartel de abono, cuentan con que el gran R. Iruya no deje vacio un hueco que es muy difícil de llenar y por eso sin duda se declaran alarmados ante las noticias contradictorias y habla contado conmigo para defender la fortuna de la pobre loca y hacerla entrar en posesión de todos sus bienes si llegaba á recubrar la razón.

Todo lo que me habia parecido oscuro habla entónces, lo vela ya claro y el misterio habla desaparecido para dejar ver la realidad.

—Ahora,—siguió diciéndonos Urbano,—que lo sabéis todo, ¿ceptais la misión que se os ha confiado? —Acepto,—contesté este sin vacilar.

—Pues entonces,—me contestó,—voy desde mañana mismo á haceros conocer los enemigos con quienes tenéis que luchar.

—¡Como!—exclamé—el hijo del marqués gesta en Brest? —Lo ignoro,—me contestó,—pero su lugarteniente de policía está por aquí.

Un héroe del crimen

Acordados de lo que pasó en Goussou, cuando Laura hizo esta donación estaba en completo estado de razón, y ya la creían curada, y sin embargo, aquella misma noche volvía á estar loca.

bre es hoy nuestro más encarnizado enemigo.

—¿E?—dijo el estudiante.

—¡El mismo!—escuchadme un poco y comprenderéis. Tres veces, en menos de dos semanas, recibió el marqués la visita de su terrible hijo.

Lo que pasó entre ellos durante estas tres visitas, ya lo podéis imaginar: sin duda Noel, con la amensura de la vergüenza, se atrevió á proponer á su padre un trato vergonzoso, y sin duda el desgraciado anciano, vencido por el espanto que le producía aquella amenaza, concluyó por acceder á las violentas imposiciones de su hijo.

Esto fué pocos días después de que el marqués hablase y manifestase de repente su intención de volverse á casar, esperando como estaba la joven que había elegido.

—Y, efectivamente, en medio del asombro general, se vio llegar á Nantes una joven y hermosa persona acompañada de una anciana parienta, que se hacia llamar su tía, y que venía de una provincia lejana.

—Por lo demás, estas señoras no veían á nadie, ni recibían nunca, salían muy pocas veces y no se pudo averiguar respecto ellas ningún detalle que pudiese satisfacer la curiosidad.

—¡Buena! Ya os he dicho lo que habla

Servicio telefónico y telegráfico

Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

que todavía continúa circulando sobre su salud. Pues contratado, según se asegura...

Gaño también será contratado, pues tuvo habilidad para llevarse el público de calle la última vez que actuó en el caso madrileño...

genero industrial don Miguel Berzaluze.

—Ha marchado a San Sebastián nuestro querido amigo el distinguido ingeniero don Emilio de Jorge.

—Ha marchado a San Sebastián desde Iruña nuestro querido amigo el digno Comisario Regio don Joaquín María Gastón.

—Ha marchado a Andosilla nuestro querido amigo don Blas Fernández.

—Ha regresado a Santesteban nuestro querido amigo don José Taberna.

—Ha llegado de Lodosa nuestro querido amigo don Jesús G. Inza.

—De Huesca ha llegado nuestro distinguido amigo el digno gobernador civil de aquella provincia don Alberto Larrodón, acompañado de su hijo don Vicente.

—Ha marchado a Vitoria desde San Sebastián nuestro querido amigo don Guillermo de Elio.

—En el rápido de ayer por la mañana regresó a Madrid nuestro amigo el distinguido joven don Juan Ignacio Saavedra, que ha pasado unos días entre nosotros.

Tenemos noticias autorizadas que nos permiten asegurar que el domingo inaugurará sus tareas en el Teatro Gayarre el excelente cine que con tanto éxito funcionó en la temporada última.

La empresa que lo explota, cuenta ya con un abonado nutridísimo y, correspondiendo a este favor del público, piensa «echar el resto» dando a conocer lo mejor que se impresiona en películas.

Anoche recibimos un escrito reseña de la reunión de viticultores catalanes, que nos transmitieron desde un diario local.

No publicamos dicha reseña, porque hemos formado el decidido propósito de rechazar todos aquellos escritos que no nos se-n suministrados directamente pues de lo contrario no solamente somos objeto de preferencias injustificadas, sino que, sobre todo tratándose de escritos largos, nos causa perjuicio al recibirlos después que otros colegas han tenido tiempo para componerlos.

Y lo saben, pues, el público y las Corporaciones.

Entre las composiciones ejecutadas en el «Casino de Estiava» durante las pasadas fiestas por la orquesta del Sr. Aramendía, figuraban algunas nuevas, originales del inspirado y notable pianista de dicho centro don Valentín Larrea, que mereció por esta nueva revelación de su competencia y buen gusto unánimes elogios de las muchas personas que las escucharon.

Aun cuando el Sr. Larrea nos tiene acostumbrados a frecuentes producciones musicales todas a cual más deicadas y bellas, bien merece que por las recientemente dadas a conocer le felicitemos efusivamente.

Hemos oído que la rondalla del Orfeón de esta ciudad el domingo próximo. Lorente hace el calzado a la medida para cuando el público lo desee.

Como ampliación de cuanto ayer dijimos acerca de la apuntada fórmula para la aplicación en Navarra de la nueva ley de servicio obligatorio, cumplimos manifestar que las bases propuestas por el señor López Pezgrán han pasado al estudio del Estado Mayor Central, que dictaminará sobre ellas en breve plazo.

Huelga decir que celebraremos que el informe sea favorable y que su aplicación en Navarra sea pronto un hecho.

Han contraído matrimonio enlace en la iglesia parroquial de Navascués el celoso cabo de carabineros comandante de aquel puesto don Alfredo Domínguez Hernández y la simpática joven Josefa Álvarez del Hoyo.

Benigno la unión el virtuoso párroco don Francisco Echavarren, y, terminada la ceremonia religiosa, los invitados fueron obsequiados con un espléndido lunch.

Reciban los desposados nuestra enhorabuena.

El Alcalde anunció en la sesión de ayer que trata de emprender una enérgica campaña a fin de evitar a todo trance el deplorable espectáculo que se da algunos domingos con el destierro unos cuantos borrachos nocturnales, a quienes el señor Vilas piensa corregir a fuerza de multas.

En Mendigorria han contraído matrimonio nuestro amigo don Alvaro Hermoso de Mendoza y la bella señorita Eivira Aldaz.

Los felicitamos cordialmente.

Acete vegetal mexicano. De venta.—Ostiz y Compañía.—64

A las once de la mañana del domingo se reunirá el directorio de la Asociación de viticultores navarros, para tratar de asuntos referentes a la misma.

Hemos oído que el domingo por la noche dará en el «Casino Estiava» la notable rondalla del Orfeón Pamplonés un concierto que no pudo celebrarse anteanoche por motivo del baile.

La comisión de Fomento trabaja sin descenso en la organización del cartel taurino para las fiestas de San Fermín.

Por lo que se refiere al ganado, ya ha quedado ultimado el único contrato que faltaba por firmar, que era el de os toros para la corrida de prueba y sobros de las demás, que procederán de la ganadería del señor marqués de Villagodio.

En cuanto a toreros las negociaciones van realizándose con lentitud, dados los escollos y dificultades que siempre se presentan.

Podemos, sin embargo, asegurar que la base del cartel de toreros está asegurada con los diestros «Bombitas», «Mechoquito» y Vicente Pastor.

Los demás están en negociaciones, pero sus nombres es aventurado, por ahora mencionar.

Diremos como rumor que la contrata de «Gallito» que tantos edictos tiene en Pamplona, está muy verde y poco

PRIMER ANIVERSARIO EL EXCMO SEÑOR Don Jenaro Pérez Moso. Caballero Gran Cruz de Isabel la Católica, Comendador de número de la Cruz Roja de primera clase del Mérito Militar, exgobernador de varias provincias, exdiputado a Cortes y exdiputado foral y provincial de Navarra, etc., etc. FALLECIÓ EN TAFALLA EL DIA 22 DE FEBRERO DE 1911. Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad R. I. P.

Vinos y Coñacs

de la casa de PEDRO DOMÉCO establecida desde el año 1730, Jerez de la Frontera, 60-45 (a)

LAS ALMORRANAS se curan en 6 a 14 días, con el UNGUENTO DE PAZO, ya sean simples, seagrantes, con picazón o externas, por rebeides que sean.

HA FALLECIDO: En Mendigorria la señorita Adriana Lorenz. R. I. P.

Publicaciones

El último número de la revista vascongada «Euzkai-Erria» contiene el siguiente sumario: Teatlo.—Antonio Brugada Jauna, por «Euzkai-Erria».

En el Convento de las RR. MM. Aborricadas de Madrid ingresara uno de nuestros días la bella y virtuosa señorita de Puente la Reina Angenta Inza, la cual ha sido para la Corte en compañía de su familia.

Desearnos a la nueva Sierva del Señor las gracias de la perseverancia.

Los cultos piadosos celebrados ayer llevaron a jios tiempos de esta ciudad extraordinario concurso de fieles. La simbólica ceniza fué recibida por cientos de fieles, que se acercaron durante todo el día al pie del altar, donde el sacerdote la suministraba.

Continúa enferma de gravedad la señora madre de nuestro amigo el ilustrado oficial de la Delegación de Hacienda don Juan Andrés Marino.

Hacemos votos por el restablecimiento de la enferma.

Es justo declarar en honor a la verdad, que durante las pasadas fiestas de Carnaval no se ha registrado el menor incidente, a pesar de la aglomeración de público en todas partes y especialmente en los bailes.

Bien merecen por ello un aplauso los agentes de la autoridad que han cuidado del orden.

Cine Belloch.—Hoy jueves, día de moda, grandes secciones, a las siete Vermont y popular a las nueve y medio, estrenándose entre otras la interesante película de actualidad «La botadura del acorazado España», siendo los precios de costumbre.

Ante la Alcaldía fueron ayer denuncias: un individuo por escándalo, el empresario del baile de la Plaza de Toros, por torrear el acceso de una niña, y una vecina, por arrojar agua a la calle.

Patines.—Ved anuncio en cuarta plana.

A la edad de 68 años y 48 de vida religiosa, ha fallecido en el convento de Santa Clara de Tuelcia, la R. M. Cielita Iruaride, natural de Arrozán.

Testimoniamos a su familia y a la Comunidad nuestro sentido pésame.

El día amaneció ayer espléndido, después de las continuadas borrascas que cayeron durante la pasada noche, pero por la tarde volvió a nubarsese el cielo y a sucederse los arroyos de lluvia.

La temperatura fué muy bonancible. Comunican oficialmente de Larrea, que anteaer sufrió un percance el coche correo que hace el servicio entre Estella y Tafalla.

Entre los kilómetros 17 y 18 se rompió uno de los ejes de las ruedas, inutilizándose el vehículo para continuar la marcha.

Los cuatro viajeros que en él iban, continuaron el viaje hasta Oteiza en un carro que a la sazón pesaba por el lugar del accidente, que no tuvo consecuencias desagradables para aquéllos.

ACEITE puro de hígado de bala caído recogido directamente de Loffoten (Noruega) Farmacia de Artesaga, Paseo de Valencia, 32.

Leemos en nuestro estimado colega «La Rioja», de Logroño: «Tanto las cuadras del ferrial como las del dominio particular, se hallan ya llenas de ganado.

Las obras del Parque

Las obras del Parque. Hoy se han despedido muchos obreros de las obras del Parque como consecuencia de la nueva reglamentación de servicios municipales.

Los obreros despedidos han intentado promover un alboroto pero han sido disueltos por la fuerza pública.

Las negociaciones franco-españolas

Esta mañana han celebrado conferencia en el ministerio de Estado nuestro ministro señor García Prieto y los Embajadores francés é inglés Mr. Geofroy y Mr. Basen.

La conferencia ha durado más de hora y media.

Al salir, los conferenciantes se han mostrado sumamente reservados, y únicamente el señor García Prieto nos ha manifestado que el supuesto incidente de Acazor ó del río Latus no tiene ninguna importancia, pues todo se reduce a un cambio de criterio, que ya ha sido solucionado.

Informes particulares de esta Agencia nos permiten asegurar que en la reunión de hoy el señor García Prieto ha presentado un contraproyecto al últimamente presentado por Mr. Geofroy.

En este proyecto parece que se aceptan algunos de los artículos propuestos por Francia pero se solicita modificación de otros muchos.

Por lo que se refiere a los puntos sometidos a discusión es el referente al nombramiento del jefe de la zona de influencia que se reconoce a España.

Mr. Geofroy elevará nuevamente consulta a su gobierno sobre este particular.

Otro de los puntos discutidos es el referente al ferrocarril de Tanger a Fez, pues el gobierno español propone se anuncie a la vez la subasta de los dos trozos español y francés y que el adjudicatario sea uno solo sin perjuicio de que después sean dos entidades distintas las encargadas de ejecutar el proyecto y exportarlo.

No se habló para nada de Tanger.

Provisión de una cartera

Se insiste en que en el Consejo de ministros que se celebre mañana en Palacio será nombrado ministro de Gracia y Justicia el actual magistrado del Supremo señor Landero.

No hay crisis

Preguntado el señor Canalejas sobre los rumores de una crisis más amplia, ha dicho que todo eran bromas de Carnaval.

Luque en Palacio

El ministro de la Guerra marchó a Palacio a las 6 y media.

Al entrar dijo a los periodistas que llevaba a la firma de don Alfonso el nombramiento de don Alberti para el mando del regimiento de Menorca y concesiones de varias cruces blancas.

Palatinas

Los reyes, aprovechando la bondad del tiempo, han pasado por la Casa de Campo.

E: infante don Carlos marchará mañana a Villamanrique.

Barcelona

Regreso. Ha regresado de Palma de Mallorca el Capitán general de la Región señor Weyler, cesando en su cometido el que lo desempeñaba interinamente general Mackena.

El general Weyler ha dicho que pasados unos días marchará al campo con objeto de descansar algún tiempo.

Disensiones ferroviarias. Van en aumento las disensiones entre los elementos ferroviarios.

D. Alejandro ha celebrado varias conferencias con los principales cabezas de fracción y parece que está muy disgustado porque no se llega a una avenencia y vélo difícil que resulte el llegar a un arreglo entre los elementos discolos.

Ceniza

Los templos de Barcelona se han visto hoy concurridísimos con motivo de la solemnidad religiosa del día.

El Alcalde ha estado a primera hora en el Municipio dando instrucciones precisas a sus agentes para que el orden no se alterase.

El tiempo

Hoy tenemos un día lluvioso y desapacible. MASANA.

Guipúzcoa

San Sebastian 21 (10 noche). Sport vasco. En el frontón Moderno se ha repetido esta tarde el interesante partido que se jugó días pasados entre Egúzquiza y Alberdi contra Arzamendi.

Como en la vez anterior el momio se mostró favorable por Arzamendi, por quien se hicieron posturas de 40 a 30.

Hubo varias igualadas hasta el tanto 19, a partir del cual se adelantaron Egúzquiza y Alberdi, que llegaron a los 45 concertados mientras Arzamendi quedaba en el tanto 38.

Intereses regionales

El Presidente de la Diputación señor Marqués de Videspina que se encuentra en Madrid con los comisionados Vasco-Navarros gestionando asuntos de interés para la provincia, ha remitido hoy a la Diputación el siguiente telegrama:

«Ha sido aceptado por el negociado y aprobado por el Ministro el proyecto de inclusión del ferrocarril Anglo-Vasco-Navarro en el plan de ferro-carriles secundarios, previo convenio de las tres provincias.—Videspina».

Los triunfos de Garnier

Esta tarde ha realizado el intrépido aviador Garnier uno de los vuelos más notables que ha podido efectuar.

A las 4.40 se remontó desde el Campo de Ondarreta, alcanzando de un tirón una prodigiosa altura que llegó a ser hasta de 1.000 metros.

Después de dar una vuelta circular por la bahía, recorrió toda la población, iniciando enseguida la marcha a Irún y a Hendaya, en cuyo último punto evolucionó repetidas veces y volvió otra vez a esta capital, no sin antes realizar un atrevido descenso, hasta tocar agua con las ruedas delanteras del aparato, para aterrizar nuevamente en el campo de Ondarreta.

El numeroso público allí estacionado le aclamó con entusiasmo.

Garnier permaneció en el aire 35 minutos.

Preso que se fuga

De Elbar comunican un suceso que ha sido objeto de la conversación general.

Una guardia municipal detuvo a un individuo llamado Ignacio Ormaechea, como autor de un delito de robo de dinero, pero cuando lo conducía al depósito se le escapó de entre las manos, emprendiendo tan vertiginosa carrera, que no solo no pudo ser alcanzado sino que desapareció en un monte cercano, donde se internó.

Depósito de agua

En la sesión que hoy ha celebrado el Ayuntamiento se aprobó un informe de la comisión de obras para construir un depósito de cabida para 30.000 metros cúbicos de agua, cuyo coste ascenderá a 200.000 pesetas.

MADRID

Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las siete de la tarde hasta las 3 de la mañana.

El anglo-vasco-navarro

Han estado los comisionados vascos visitando esta mañana al ministro de Fomento para tratar del ferrocarril anglo-vasco-navarro.

Tienen buenas impresiones respecto de este ferrocarril.

Notas palatinas

Se ha verificado con gran solemnidad la imposición de la ceniza a los Reyes.

Después el Monarca ha firmado una nueva combinación de Magistrados y una disposición concediendo el título de Condesa de Almudena a la Marquesa de Cubas.

Suscripción

para los heridos y familias de los soldados muertos en la campaña del Rif.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. D. Tomás Galbete 25, D.ª Emilia Galbete, viuda de G. y J. 25, D. Manuel María Gastón 15, D.ª Rafael Ramos de Sagardia 15, L. P. 10.

GAUETILLAS

Hoy hace un año que falleció en su casa de Tafalla nuestro inolvidable amigo el Excmo. Sr. D. Genaro Pérez Moso, prestigioso gobernador civil que fué de Valencia, alcanzando por su integridad y energía una popularidad en toda España, de la que pocas personas habrán disfrutado.

El fallecimiento del ilustre navarro fué sentido sinceramente, y estamos seguros que en el día de hoy tendrá ocasión de recibir su familia inequívocas manifestaciones de pésame, demostrativas del duelo que embarga a los muchos amigos del finado (q. e. p. d.).

Nosotros nos asociamos sinceramente al duelo que en este día se renueva en recuerdos tristes a la distinguida familia de Pérez Moso.

La excelente acogida que el Ayuntamiento y pueblo de Vitoria han sabido dispensar a la rondalla del «Orfeón Pamplonés», nos obliga a significar nuestro más agradecido reconocimiento en nombre de Pamplona y en el de la Sociedad cural, hasta aquí vecindario y muy en particular hacia el Académe señor Quiroga, Marqués de la Aiaeneda, uputado señor Echeve Sustaita, concejales señores Mongelos y Aramburu y don José Guinea, de cuyas referencias y egasesos para con nuestros paisanos cuentan estos y no acaban.

Algunos distinguidos amigos nuestros se nos han acercado estos días con reiteración de ocasiones para lamentarse de los perjuicios que sufren en sus intereses ante el caso ya repetido de que en algunas casas de Banca y Crédito se nieguen a satisfacer los cheques vencidos so pretexto de que no ha llegado todavía el aviso de la casa correspondiente a pesar de transcurrir más de una semana en muchos casos.

Rogamos a quien corresponda, que en bien de todos y por interés general se ponga remedio a esta anomalía.

El Juzgado de instrucción de Tafalla interesa la comparencia de cuantas personas puedan aportar algún dato en la causa que instruye por muerte, al parecer casual, de una pordiosera llamada Eugenia, ignorándose las demás circunstancias, la que falleció a las dos de la madrugada del día 6 de los corrientes en la casa de Isabel Bertol Domínguez, en la villa de Funes, cuyo cadáver no ha sido aun identificado suficientemente.

Ayer circuló por esta ciudad con bastante insistencia el rumor de haber presentado la comisión de cargo de arquitecto provincial el señor Ansoeaga.

Parece ser que esta determinación se halla relacionada con algunos actos que don Florencio estima atentatorios a su dignidad profesional.

Procuraremos indagar lo que haya sobre el particular.

Nuestro distinguido paisano el digno comisario regio de Fomento de esta provincia don Joaquín María Gastón recibió ayer de Ezequiel los siguientes telegramas:

«Reunidos en banquete fraternal en obsequio parroco, alcalde barrio y maestro organizadores Fiesta Arbol, recuerdan saludándole con «agradecimiento su intervención en el espiender de ella.»— Siguen las firmas de 44 vecinos.

«Los obsequiados en banquete hoy le saludan agradeciendo su activa gestión gran Fiesta Arbol.—El párroco, Mauricio Bercechea.—El alcalde de barrio, Pedro M. Albartero.—El maestro, Eladio García.»

De viajes.—Encuétrase en Pamplona nuestro querido amigo el distinguido joven don Alejandro Ciganda.

—De San Sebastián ha llegado la distinguida señora doña Oliva Baleztena de Guilleume.

—Encuétrase en Tafalla nuestro querido amigo el digno Jefe de Instrucción de Segovia don Antonio Pérez Salvador.

—Ha marchado a su magnífica posesión de Bertiz nuestro querido amigo don Pedro Ciga.

—De Puente la Reina ha llegado la distinguida señora Condesa Viuda de la Rosa.

—Ha regresado de San Sebastián nuestro querido amigo el ilustrado ingeniero industrial don Carlos Laffitte.

—Ha marchado a Bilbao nuestro estimado amigo don Luis Ibarrola.

—Ha regresado de San Sebastián nuestro querido amigo el ilustrado in-

2008 Ministerio de Cultura

Gabinetes dentales del Dr. V. Lacarelle

DE LA NATIONAL MEDICAL UNIVERSITY OF CHICAGO

Diplomado de la Escuela Dental Francesa, Academia de Paris, Cirujano Dentista de la Facultad de Medicina de Madrid, Dentista de la Beneficencia y de los Regimientos de Pamplona, Caballero Comendador de la Real Orden de Isabel la Católica, Gran premio Medalla de oro Paris de 1910
CON LA COOPERACION DEL ODONTOLOGO MR. FRANCOIS NOGUES, CIRUJANO DENTISTA DE LA FACULTAD DE MEDICINA Y ESCUELA DENTAL DE PARIS

Instalaciones únicas en España

Rigurosa Asepsia, prontitud.—Los procedimientos modernos empleados en nuestro laboratorio por especialistas que bajo nuestra constante dirección desempeñan la Prothesis nos permite terminar los trabajos encargados en un tiempo sumamente mínimo.
Dentaduras de una a diez piezas se entregan a las ocho horas del encargo y de diez piezas en adelante, hasta las dentaduras completas, en treinta y seis horas.
De todos los trabajos que salen de nuestros Gabinetes se dan amplias garantías, Honorarios despues de entera satisfacción. Exposición diaria de nuestras obras. Tarifa especial para la clase media, el clero y las comunidades.
Sección económica.—Dientes desde 7 pesetas; dentaduras completas desde 200. Extracción 1 peseta; consulta gratis.

General Chinchilla, número 7, piso 2.º—Pamplona

Notas políticas

Los conservadores a la vista?

En los círculos políticos y salón de conferencias del Congreso se han acentuado hoy los rumores de crisis.
Se dice que Canalejas ha intentado una modificación ministerial bajo la base de la salida del gabinete de los señores Jimeno y Rodríguez, pero que se ha asustado de su obra y desiste comprendiendo que con ello había de quedar la situación más quebrantada todavía.
Se hablaba en los pasillos del Congreso de la posibilidad de que viniese una situación Romanones, pero la idea encontraba el ambiente poco propicio y se afirmaba más la creencia de que si se afirmaba más se decide como parece, a abandonar el gobierno dando por fracasada su política democrática, serán llamados al poder los conservadores, viniendo un gobierno Maura y no otro intermedio.
Cuando estaban estos rumores en su momento más culminante se ha sabido que el señor Maura ha regresado precipitadamente a Madrid. La noticia ha causado sensación por cuanto que dijo que no regresaba hasta el sábado.
No se habla de otra cosa que de próxima crisis.

Sobre un rumor

El diputado conservador señor España ha manifestado que es inexacto que piense ceder el turno a otro diputado para consumirlo en contra del célebre crédito de carreteras, pues si el señor Cobán se cree auido es más natural que hable para alusiones, que no para consumir un turno en contra, dada su calidad ministerial.

Republicanerías

Procedente de Asturias ha regresado Melquíades Alvarez.
El miércoles obsequiará el comité de la conjunción republicano socialista con un banquete a Marghces Lima.
El sábado se verificará otro de carácter popular en el Gran Café.

Moret conferenciante

El señor Moret dará el sábado su anunciada conferencia en el Ateneo sobre huelgas.

Reunión suspendida

Por falta de número suficiente de vocales, hubo de suspenderse la reunión de la comisión de suplicatorios anunciada para hoy.
Parece ser que la sesión se verificará definitivamente el viernes.

El Carnaval en Madrid

El tiempo, verdaderamente espléndido ha contribuido a que el Carnaval se viese hoy más animado que los días anteriores.
Por los paseos de Recoletos y de la Castellana han desfilar innumerables carrozas y mascaradas, haciendo un detrocho de serpentina y confetti.
También se consumieron buen número de meriendas, a las que acompañó la correspondiente dosis de Valdepeñas.

En la Pradera del Corregidor se ha

verificado el entierro de la sardina, que también ha resultado animado por el extraordinario de la concurrencia.

Menendez Pelayo

Según telegrafían de Santander, ha experimentado una notable mejoría en la enfermedad que le aqueja, el ilustre sabio Menendez Pelayo.
Siguen recibiendo multitud de telegramas de toda España interesándose por la salud del enfermo.

Los crímenes de Barcelona

El gobernador de la ciudad condal señor Portela, ha desmentido rotundamente los asesinatos y secuestros de que la voz pública ha supuesto víctimas a algunas niñas criaturitas.
Lo único que existe de cierto sobre el particular es la desaparición de una niña de doce años que vivía con sus padres en la calle de San Vicente y tras de cuyo paradero se practican las oportunas diligencias.

Lo que dice el "Heraldo"

"Heraldo de Madrid" asegura que ayer se puso un telegrama a Paris por un alto personaje no ageno a los negocios de Estado, en el que se anunciaba la subida de Maura al poder tan pronto como queden terminadas las negociaciones sobre Marruecos.

Sesión próxima.—Regreso de Pidal.

Contra lo que se había dicho, el sábado y no el viernes será cuando se reúna la comisión encargada de dictaminar en el asunto de los suplicatorios.
El lunes es esperado en Madrid el regreso de Cadiz, el ministro de Marina señor Pidal.

La huelga de cocheros

Los cocheros de Madrid han enviado a los de Sevilla que se hallan en huelga 1.250 pesetas, para que persistan en su actitud contra los patronos.
Además han prometido mandarles para que puedan trabajar y hacer compañía durante la próxima feria, se senta coches de lujo.

España en Melilla

Despues de la última operación.—Felicitaciones.—García Aldave satisfichísimo.

Eficacia de la carga de caballería.—Momento difícil.—Todo salvado.—El teniente Serrano.

Continúan los comentarios a la última brillante operación verificada el lunes.
Se reciben muchas felicitaciones para los que tomaron parte en ella, pues se trata de una de las operaciones más importantes y mejor realizada de la campaña.
El capitán general García Aldave se muestra satisfichísimo de la misma.
Se hacen grandes elogios de la formidable carga que dió el escuadrón al mando del teniente coronel Berenguer, pues salvó un momento difícil cuando los moros querían acosar a la brigada Villalón, que era el punto más débil de la línea de fuego. La impetuosidad de la carga desconcertó a la morisma.
El teniente Serrano recibe muchas felicitaciones por su heroísmo.

El capellán de Extremadura.—Rumores falsos.—Nuestras bajas.—Las de la morisma son incalculables.—Otras noticias.

El celoso capellán del regimiento de Extremadura está recibiendo numerosas felicitaciones por el heroísmo con que cumplió su cometido en la misma línea del fuego.
Es falso que resultaran heridos el capellán y el médico del batallón disciplinario.
Nuestras bajas se reducen a seis soldados muertos y dos oficiales de caballería heridos, además de algunos de infantería contusos, de la brigada de Villalón principalmente.
Las bajas de la morisma son incalculables.
Han dejado el campo de batalla sembrado de cadáveres.
Nuestros soldados se dedicarán hoy a la tarea de darles sepultura.
Entre los soldados ha producido gran entusiasmo el resultado de la última operación.

La situación en Portugal

¿Un nuevo levantamiento monárquico?—Manifestos clandestinos.—Preparativos bélicos.—Vigilando la costa.—¿Dónde está Paiva Conceiro?

Circulan rumores de que entre los monárquicos portugueses se observa algún movimiento como síntoma de que preparan algún nuevo alzamiento.
Los principales monárquicos niegan toda verosimilitud a la especie que suponen lanzada por el mismo gobierno, sin más objeto que el de justificar de algún modo la persecución emprendida contra ellos.
Sin embargo es un hecho cierto que la policía ha recogido varios manifiestos clandestinos, en los que fácilmente se comprende que se prepara algún movimiento.
El gobierno vigila la costa para impedir todo contrabando de armas.
Se ignora el paradero de Paiva Conceiro, y este preocupa al gobierno lusitano.

Lo del obispo de Bejar. El fallo de los tribunales.

Se ha terminado la vista de la causa seguida a instancias del obispo dimisionario de Bejar contra determinadas autoridades a las que considera complicadas en el robo de alhajas que ha notado en las habitaciones de su Palacio episcopal que el juzgado dejó selladas cuando se marchó el Prelado.
A la vista que había despertado enorme interés, asistió muchísimo público. El desfile de testigos ha sido muy interesante por las pruebas abrumadoras que han depuesto algunos de ellos en contra de las autoridades.

La guerra italo-turca

El bloqueo marítimo

Un despacho de Constantinopla comunica que la Puerta ha declarado su resolución de establecer minas explosivas en los pasos a los Dardanelos para impedir el acceso de los buques italianos.
Además se pondrá en vigor la orden ya antigua de expulsar sin demora alguna a todos los Italianos que residen en Turquía al menor avance de la flota italiana en el mar Egeo.

De provincias

Una Tuna

Salamanca.—De regreso de Valladolid, Burgos, Vitoria y otras capitales ha llegado a esta población la Tuna salmantina a quien esperaban en la estación las autoridades, el Rector de la Universidad y numeroso público.

Sobre un ferrocarril

Alicante.—En toda la provincia reina alguna excitación ante la noticia de que se han suspendido definitivamente las obras del ferrocarril en construcción de Denia a Villajoyosa. Se ha telegrafiado al gobierno para que cuide de los intereses de la región.

Escuadra inglesa

Vigo.—Hoy se han reunido en este puerto las escuadras inglesas del Home Fleet que durante unos días han estado manobrando en aguas gallegas.

Entusiasmo

Málaga.—Las noticias de la brillantez de la última operación realizada en el Rif y de la parte principalísima que en la misma ha tomado la brigada de Málaga ha causado entusiasmo en la población.
Se ha telegrafiado felicitando por ello al general Villalón.

Extranjero

La cuestión aduanera

Londres.—Los principales periódicos de esta capital confirman que en las negociaciones franco españolas sobre Marruecos se ha llegado a un acuerdo en lo que al régimen aduanero hace relación prevaleciendo el criterio inglés de establecer un servicio mixto.

Viajero regio

París.—Ha llegado a esta capital el rey de Rumania que ha sido recibido en audiencia por el presidente de la República Mr. Armando Fallieres.
Esta noche se celebra en el Eliseo un banquete en su honor.

Sobre una visita

Berlin.—La prensa oficiosa publica una nota que se supone inspirada por el gobierno en la que manifiesta que la reciente visita del ministro inglés lord Halsdene a Berlin no tiene la importancia que le conceden las agencias.

Brillante operación

Roma.—Se ha recibido un telegrama oficial del general Canavo comunicando que sus tropas han obtenido un nuevo éxito sobre los árabes.

Arriendo de yerbas

Se arriendan las yerbas de Briaín (valle de Orba), admitiéndose proposiciones en pliegos cerrados hasta el día 2 de Marzo próximo bajo las condiciones que se hallarán de manifiesto en la calle de Zapatería, número 52, 1.º.
Pamplona 22 de Febrero de 1912.
x 8-1

Venta de un buey

Se vende un buey de 6 años de edad, derecho, propio para el trabajo. Dirigirse a don José María Alcaba, vecino de Azcona.
4-1

Pérdida

Se suplica a la persona que ayer se hubiera encontrado un monedero de piel negro conteniendo unos lentes de oro y varias rotas lo entregue en Chapitelá 20, tercero y se le gratificará.
3-1

Euskal-Jai

A las tres de la tarde.—Astiz y Felipe, azules; Uin y Marquina, rojos.
Segundo partido.—Lesaca y Echaniz, a sacar Echaniz, azules; Morrás y Fernandez, rojos.

Patata de Vitoria

La mejor para la siembra.—Se admiten encargos para fuera.—Dirigirse a doña Feliciano Alegria, almacén Pozo Blanco 11.—El precio 1'75 pesetas los 13-302 kilogramos (arrobas).—El año pasado en San Miguel.
(s) 15-11

Cinematógrafos

DE TODAS MARCAS

ALQUILER DE PELÍCULAS

MARCA

PATHE-FRERES

Deposito en Aragón

COSO, 52, CINE ENA VICTORIA

ZARAGOZA

F. M. A 15-9 (s)

Venta de carro

Se vende uno, casi nuevo, propio para ser tirado por una caballería.
Darán razón, Tejería, 14, 1.º
4-2 p

Deposito

de simientes de remolacha, alfalfa, trebojo, esparceta y demás plantas forrajeras, así como toda clase de semillas de hortaliza.
Se acaban de recibir grandes remesas. Ventas por mayor y menor.

CASA DEL OPTICO

Chapitelá, 21, Pamplona

Gran descubrimiento

DE LA CIENCIA

Crema y unguento Walman

Cura las enfermedades de la piel, como sebores, erupciones, eczemas, granos, pecas, rojeces, irritaciones, etc., y el tratamiento higiénico del cutis, tan necesario para las señoras que quieren conservarlo fresco y blanquísimo.
Precio 10'50 pesetas.
Casa de venta OSTIZ Y C.ª. —21

TOS

bronquitis, gripe, asma, coqueluche, curada o aliviada con un solo paquete de **Caramelos de herbol balsámico**.
Medicación eficaz, agradable, inofensiva y económica. 2 reales paquete.—Farmacia de Negrillos.—Pamplona.

PARA LOS CATARROS

fiebres catarrales y afecciones sencillas de los bronquios y pulmones, no hay nada mejor que los **Caramelos de bálsamo de tola y acónito**.—Un real paquete.—Farmacia de Negrillos.—Pamplona.
(s) 12-7

Pérdida

De la sierra Aralar han desaparecido tres pegas, la mayor de 7 años y las otras dos de 3 y 1 respectivamente.
La primera tiene en laanca derecha las iniciales H. A. y las extremidades de las patas blancas. La segunda la inicial A. en el mismo sitio que la primera y con una mancha blanca desde la frente a la boca y la tercera sin marca alguna.
A quien las entregara o diere razón de ellas, le gratificará su dueño don Pedro Bergara, en la villa de Arruzzu. 3-2

Pastos en Fitero

Se arriendan por todo el año presente tres lotes de corralizas para pasto de ganado lanar; vedados desde 1.º de Enero, en lado del Norte ó sea a la derecha de la carretera, yendo de esta villa a los Baños.
En la misma forma se arriendan cuatro lotes en el lado del Sur con derecho a pastar en viñas del país despues de levantado el froito.
Se facilitarán corrales dentro de los mismos lotes.
Para más detalles, dirigirse a don Ato Falcas, vecino de Fitero. 8-8

Se necesitan

ayudantes para fragas; serán bien retribuidos. Dirigirse a don Ramón Vigata, Tauste, (provincia de Zaragoza). 8-7

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1884
Capital, 6.000.000 Ptas.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y ZAMBUROA

Compra y venta de Valores.—Préstamos y cuentas de crédito, con garantía de Fondo Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y bonos de posta.—Préstamos hipotecarios.—Censos y negociaciones de lotes.—CINQUIEN sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice-versa.
Imposiciones a plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depósitos a la vista con interés de 2 por 100 anual.—Su moneda extranjera se abona al tipo por 100 anual.

Cofres de alquiler

Vides americanas

GRANDES PLANTACIONES DE PIES-MADRES
Estacas—Barbados—Injertos Selección y autenticidad garantizadas
PRECIOS POR CORRESPONDENCIA

Variedades únicas que cultivamos. (Aramón X Rupestris Ganz'n n.º 1
Aramón X Rupestris Ganz'n n.º 9
Mouvedre X Rupestris n.º 1202

AQUILES MORALES Y HERMANO

PROPIETARIOS VITICULTORES

Monteagudo (Navarra)

Los informes oficiales que de estos viveros da don León Lsguina, Ingeniero jefe del Servicio Agronómico de Aragón y Rioja, en el "Boletín Oficial" de la provincia de Zaragoza, e respectivamente al 4 de Enero del año actual, dicen como sigue: «Que los viveros que los señores Aquiles Morales y Hermano tienen establecidos en la finca del «Prado», término municipal de Tarazona, se hallan en el mismo buen estado de cultivo que pudimos observar el año anterior. Se observa el presente año, con relación al pasado, una reducción notable de madera de la variedad Aramón X Rupestris Ganz'n n.º 1 en atención a la preferencia que en general tienen los viticultores por el Aramón n.º 9 y el Mouvedre X Rupestris n.º 1202. De todas maneras, tanto los pies-madres de las tres variedades citadas, como los injertos de granacha sobre el 9 y el 1202, que presentan excelente desarrollo a pesar de los fuertes ataques del Mildew, tienen los brotes muy bien desarrollados y la soldadura de los últimos perfecta, siendo el tanto por ciento de los injertos prendidos bastante elevado.»
Los Agricultores que han de repoblar sus viñedos, ya saben, por los informes que anteceden, que esta casa puede hacer sus ventas de vides americanas con la mayor garantía de autenticidad y selección, bases principales para el buen resultado de las plantaciones.
10-5

Correas de cuero armado

Las más adherentes.—Las más resistentes
CORREAS DE BALATA Y DE CUERO INGLES

MIGUEL ERVITI, Ingeniero, Chinchilla, 2, Pamplona. —28

Arados Brabant Gloria

Tipo para cuatro caballerías 165 pesetas

El más barato, mejor construido y de mejores materiales. Fuerte, ligero y práctico. Diganlo los cien labradores que en lo que va de año los han adquirido.

PULVERIZADORES EXCELSIOR GOBET PTAS. 40 (ANTES PTAS. 50)

Véase estos aparatos y colección completa de maquinaria agrícola y vitivinícola, incluso Desgranadoras y Trilladoras en los almacenes de la SUCURSAL DE TAFALLA y durante la FERIA de esta.

A. AHLES Y C.ª F. SCHLAYER SUCESOR, frente a la estación, JULIO OGBER PARDO. 25-17

Vinos finos

DE RIOJA tintos y blancos

De venta en todos los buenos establecimientos.

RIOJA FINO 1905. 1'10 pesetas botella.

Deposito: M. ARIZ, «El Torino»

Representante en Navarra, JUAN ZABALO, Pamplona. J s mt. —4

LA UNION

Gran fabrica de mosaicos hidráulicos

de Berrozpe, Iturmendi y Gómara

Construcción de marmol comprimido, piedra artificial, repisas de balcón, tubos de cemento de presión y compresión, fregaderas, pilas, gradas y balustradas. Especialidad en mosaicos romano y valenciano.
Se venden baldosas, tubería de Gres, cemento y gran variedad de otros artículos.
Se construyen depósitos, puentes y en general toda clase de edificios de hormigón armado.
¡Ojo! Recomendamos antes de comprar dichos artículos visiten esta fábrica y se convencerán de la economía y esmero en los trabajos.
OFICINAS—MAYOR, 1, 1.º 25-1 (a)

Banco Vitalicio

Sociedad Anónima de Seguros sobre la vida a prima fija

Capital social Ptas. 15.000.000'00
Capital desembolsado 3.750.000'00

Reservas en 31 de Diciembre de 1908 comprendidos los reaseguros 26.085.296'77

JUNTA DE GOBIERNO Presidente

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.

Para explicación detallada de diversas combinaciones de Seguro

Sebastian Gastearena Delegado en Navarra, Plaza del Castillo 36, primer piso, Pamplona.

Autorizado por la Comisaría general é Inspección de seguros, el 4 de Agosto de 1909.

Patatas de siembra

Única casa que recibe las clases de Treviño y francesas; se han recibido también en clases muy superiores de Vitoria, y Rioja.
Simiente de esparceta.
Todo a precios económicos. Calle de San Nicolás números 40 y 42, casa de don Martin Baquedano. m v d 20-8

Tos-Estreñimiento

Las pastillas pectorales para combatir las tos y los Polvos Regularizadores de Rincón contra el Estreñimiento, los hallará el público en la Farmacia de don Manuel Negrillos.—Mayor 55, a dos y diez reales respectivamente. 25-11

Venta

de un espejo de 65 centímetros, por 1,20 de largo, mesa de oficina grande y máquina industrial en buen uso.
Darán razón, Plaza de Recoletas, número 43, 3.º 4-4

Aprendiz

Hece falta uno que lleve un año en el oficio. Dirigirse a Feliciano Rebolé, en Lumbier. 4-2

Garage

Se arrienda uno para automóvil con fosa de reparaciones, water close, agua y luz eléctrica.
Darán razón Lázaro Erró, Zapatería, t. Pamplona. —19

